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蒙娜丽莎集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-003 

投资者关系活动类别 

 

 特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访     □业绩说明会 

□新闻发布会   □路演活动 

□现场参观      其他： 电话会议  

参与单位名称及人员 
Keywise Capital、Polymer、TX Capital、Willing Capital、安和资本、安信证

券、宝新能源、千和元亨资管、博时基金、承珞资本、德邦证券、东北证券、

东方证券、富达基金、富国基金、富兰克林邓普顿 WFOE、亘曦基金、工银

瑞信基金、逸信基金、广发证券、国海证券、国华人寿、国华兴益资产、国

融资管、国盛证券、国泰君安证券、国泰君安证券资管、国投瑞银基金、海

岸号角私募、海通证券、杭州玖龙资产、华安合鑫、华宝基金、华创自营、

华商基金、华泰证券研究所、华夏久盈、汇升投资、汇添富基金、荟金投资、

翙鹏投资、火星资管、嘉实基金、建信信托、智恒达资管、金圆统一证券、

锦绣中和资管、进门财经、景泰利丰、玖鹏资产、凯丰投资、快乐投资、宽

远资产、粒子基金、联禧永世、量客投管、庐雍资产、民生证券、明河投资、

宁泉资产、诺德基金、盘京投资、平安证券、平安置业、浦银安盛基金、前

海互兴资产、前海聚龙、全时、人保资产、融通基金、睿郡资产、从容资管、

方物私募基金、泓湖资管、环懿基金、聚鸣投资、利檀资管、盘京资管、上

海勤辰、永唐盛世私募基金、上汽颀臻、尚诚资产、申九资产、申万宏源证

券、前海汇融丰资管、生命资产、盛曦投资、首程资本、泰信基金、唐融投

资、天风证券、通用技术、外贸信托、万家基金、万纳资产、武汉盛帆电子

股份有限公司、悟空投资、鸿瑞投资、西南证券、汐泰投资、象舆行投资、

鑫翰资管、兴业证券、兴证全球基金、玄卜投资、银河证券、银华基金、银

叶投资、永赢基金、禹田资本、煜德投资、煜时投资管、圆石投资、长城财

富、长城证券、长宜（北京）私募基金、招商银行、招商证券、招商资产管

理、志开投资、中金公司、中金资管、中科沃土基金、中泰证券、中信股衍、

中信建投、中信建投基金、中信期货、中信证券、中信资管、中银证券、中

银资管、中邮人寿、中邮证券、重阳投资、重阳战略、珠江人寿（排名不分

先后） 

时间 
2023 年 3 月 30 日上午 9:00-10:00、下午 15:00-16:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人员 公司董事、董事会秘书张旗康，董事、财务总监谭淑萍 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

一、简要介绍公司 2022年度经营情况。 

2022 年度公司实现了营业收入约 62.29 亿元，同比下降 10.85%，归属于

上市公司股东的净利润约-3.81 亿元，经营活动现金流入净额约 6.02 亿元，
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经销业务销售收入略有增长，经销业务占比约 58%，经销业务占比不断提升： 

1、公司延续经销渠道下沉策略，积极开拓空白市场，经销业务销售收

入约 36 亿元，同比增长 0.96%。受房地产下行和调控影响，公司主动收缩部

分风险较大的房地产项目订单，工程战略业务销售收入约 26.24 亿元，同比

下降 23%，导致公司整体营业收入有所下降。   

2、部分房地产客户信用风险和预期违约风险进一步扩大，应收账款和

应收票据逾期显著增加，公司对部分房地产客户应收款项的可回收性进行分

析评估，认为减值迹象明显，计提信用减值损失约 5.7 亿元。 

3、报告期内，能源及部分原材料价格仍上涨并持续在高位运行，对公

司盈利造成影响。公司全面推进降本增效，精细化管理，后续将持续推进降

本增效举措。 

4、公司加强风险管控，经营活动现金流改善明显。 

二、主要交流内容 

1、今年现金流的政策？经销端占比是否会继续提升？ 

答：2023 年将延续去年风险管控政策，工程端方面加强应收款追收，加

快现金流回笼及工抵房去化；经销网络方面，仍然会聚焦在填补空白市场，

以及提振原有经销网络。 

经销渠道是现金流改善的重要渠道，一季度公司高管及经营团队实地走

访多地经销商并考察市场复苏情况，今年公司将加大对经销端销售支持力

度，不断提升经销端销售占比。 

2、今年继续降本增效的空间？ 

答：去年因为整个经济环境的影响，国际局势复杂，大宗材料尤其是燃

料能源电力上升幅度是比较大的。今年经济恢复，能源价格可以稳定下来，

也在争取一些相对优惠的天然气。 

去年产能利用率约 85-90%，今年还是要看市场的需求情况，后续如果市

场转暖，有希望恢复甚至超过原来的产能利用率。 

3、一季度复苏情况？保交付如何？ 

答：今年春节开工后，经销端恢复好于战略工程业务，战略工程业务更

多是受风险管控影响。一季度受春节放假以及停窑维修，开工率是四个季度
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比较低的一个月。保交付项目按照以往已签约的合同执行。 

4、地产业务什么时间会有明显好转？ 

答：房地产项目更多是受风险管控影响，还要结合经济复苏、消费者购

买力恢复和房地产流动性改善情况。 

5、一季度能源成本相比去年 Q4 是否回落？ 

答：2022 年燃料动力价格仍在高位运行，天然气、煤炭、电力同比增幅

较大。今年一季度煤炭天然气电力价格没有明显下降，尽管国际的 LNG 价

格有所下降，但传导到国内会滞后，煤炭价格略有下降，但是降幅不是很大。 

2022 年，公司通过降本减费，加强原材料招投标管控，胚料、釉料成本

管控较好。今年如果市场回暖订单将增加，同时进行降本减费提质增效等措

施，公司经营状况有望得到进一步改善。 

6、今年经销商和网点增加计划？ 

答：公司经销渠道还有较大提升空间，持续下沉到三、四线城市，近几

年经销专卖店每年都得到一定提升，今年也将朝着这个方向去努力。 

7、大板岩板今年的销售展望？ 

答：今年感受到产品风向发生变化，比如素色、仿古、还有表面浅凹凸

的产品，从小尺寸到大尺寸都有非常大的改变。过去以抛釉为主，今年即便

抛釉仍然是占很大的比重，但都是以比较淡雅的为主。 

陶瓷薄板大板岩板，通过房地产发力比较难，要靠经销渠道去消化，因

为刚需当中有一部分中高端客户，客厅餐厅背景墙会选择使用大尺寸的产

品，其他的区域可能会做一个预算平衡，会选用一些中低端的一些小规格的

一些产品。 

今年总体上看来整个市场回暖，但消费的升级还不是很明显，但是最近

一段时间感觉到大板和岩板又开始有点回升。公司希望全年前期投入的这些

大板生产线产销率也能够得到提升。 

8、去年四季度毛利率低的原因？ 

答：去年第四季度受多重因素影响，收入没达到理想目标，材料价格处

在高位，也要控制库存，窑炉有一部分提前维修。主要是收入明显下降带来

毛利率下降。 
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9、行业产能明显下降？ 

答：据行业协会和媒体产能调研报告，早期最高达到 150 亿平方米，但

是去年的产能已经有所下降，产量统计约 73 亿平方米。我们也了解到全国

各个产区的实际上停的生产线是比较多的，去年的消费降维是非常明显的。 

10、行业新增产能的政策？ 

答：今年一季度，广东省将水泥、玻璃、陶瓷列入碳达峰的一个政策指

引，但是现在还没有明细出来，如果后续政策明确，碳排放价格可能会走高，

企业成本会增加。 

行业也在研究用氢氨燃料来取代过去的化石燃料，把碳排放降下来。但

目前氢氨成本相对天然气高，如果没有地方政策的支持，这一项技术即便成

熟，但从成本上来考虑还要慎重推进。 

11、目前工抵房情况和进展？ 

答：工抵房情况在年报中也有相关披露，还在陆陆续续的推进中。因为

现在也看到有一些房企可能政策有利好，有一些资金方面也有一点松动，所

以公司现在是两条腿同时走，一方面继续去寻找一些比较好的一些资产标的

去抵债，另外一个方面就是尽可能去争取现金，目前也取得了一点点的成绩。 

12、对 2023 年的展望？ 

答：我们预计 2023 年行业有望好于 2022 年，希望通过公司的研发能力

去开拓有创新点的产品，另外从生产端也做进一步的优化来巩固盈利空间。 

13、今年大板毛利率、价格的变化？ 

答：蒙娜丽莎从经销渠道的销售政策方面做了一些调整，对经销商的授

信还有引导展厅的装修，仍然是以大规格产品作为政策的指引。 

公司希望不论是经销商零售渠道还是小 b 工程，如果要享受到蒙娜丽莎

的政策，那么大板是一个导向，所以今年公司也希望通过政策去引导，因为

毕竟市场回暖以后，改善型需求可能更倾向于一些高端产品，对蒙娜丽莎今

年的一个大尺寸的产品的推广相对还是比较有利的。 

14、C 端的提升空间？ 

答：在终端以大卖场为导向的，比如红星美凯龙居然之家，蒙娜丽莎都

有合作入驻，所以蒙娜丽莎为什么 C 端仍然有比较好的基础，这么多年品牌
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的沉淀，在终端还是有口碑。可能外行去看终端，跟公司看还是不一样。 

公司的经销网点还是有非常大的提升空间。今年经销网络依然要做一些

提升，空白市场的布局非常有必要，三四线去年还有两位数增长，国家新农

村建设带来农村经济复苏，也是国家高质量发展的切入角度。很多几十万上

百万的大单在三四线城市，足以证明一线品牌下沉到三四线也可以获得高端

客户的订单。未来 3-5 年渠道布局仍有提升。 

另外创新引领很重要，产品不断更新迭代很重要。终端门店装修也会制

定改造提升计划，通过新产品的陈设，加深消费者印象，提升竞争力。 

继续推广微笑铺贴，成品交付，把服务做好，满足客户更高的需求。 

15、去年和今年外协的量为多少？ 

答：去年外协依然保持一些量，虽然公司产品品类丰富，自主产能得到

大幅提升，但一些配套类、补充类的产品，还是需要利用社会资源进行补充。 

16、今年 B 端招标的价格会上升还是下降？ 

答：行业去产能存在一个过程。战略工程业务合同有些是一年一签，有

些是两三年期限，到期后都要重新洽谈和招投标。房地产企业也有自身困难，

不会因为能源材料价格高位运行，而对上游供应商价格方面去作过多考虑。 

17、今年的停窑产线情况如何？未来产线情况预估如何？ 

答：就行业各陶瓷产区而言，高安产区复产率较高，四川夹江的复产率

较高，整体基本恢复生产，但也有部分陶瓷产区复产率不高。可见，目前市

场复苏的方向依然是消费降维。但进入三月底，有些高值产品慢慢被市场接

受，不过恢复仍然需要过程。很多企业并不是倒闭，而是停了生产线，当市

场回暖，会重新生产。 

市场集中度增强不会像其他行业一样进程顺利。市场管控力度加强、碳

交易等逐渐推广的会推动市场集中度增大。坚守到最后的企业，才能享受集

中度提高带来的市场的红利，在这个过程中，首要选择是稳健经营。 

行业萎缩到 50-60 亿平方米，集中度才能有显著提升。相对稳健的一线

品牌市占率提高，主要原因是市场萎缩。但行业萎缩不会使市占率快速提高，

而是缓慢提高。 

附件清单（如有） 无 
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日期 2023 年 3 月 30 日 

 


